



AINKAA

Revista de Estudiantes de Ciencia Política
Volumen 3 - Nº 6 / e-ISSN: 2590-7832
Julio - diciembre de 2019

Estamos Listas,
entre lo político
y lo académico

Laura Arboleda Tenorio
Universidad Nacional de
Colombia, Sede Medellín





AINKAA

Estamos Listas, entre lo político y lo académico

Una entrevista a candidatas al Concejo por el movimiento político, Estamos Listas

Laura Arboleda Tenorio¹

Estamos Listas es un movimiento político que surge en 2017 a raíz de la derrota del Plebiscito por la Paz, donde un grupo de mujeres deciden tomar iniciativa y hacerle frente a la política de su ciudad, Medellín. Es así como se conforma el movimiento que se compone mayoritariamente por mujeres de todos los rincones de Medellín, las cuales a su vez son cada una tan distintas, en la medida que hay desde amas de casa hasta académicas, pasando también por trabajadoras, todas ellas por medio de una lista cerrada tienen como apuesta llegar al Concejo, están en contra de la violencia a la mujer y pretenden desde un plano institucional, materializar políticas públicas con un enfoque de género. En la siguiente entrevista están las voces de Eydis Yohana Murillo Mosquera, Alma Rosa Ocampo Pérez e Isabel Pérez Alves.

1. Estudiante de Ciencia Política de la Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín. Miembro del Comité Organizador de Ciencia Política y miembro del Comité Editorial de la Revista Ainkaa. Correo electrónico: larboledat@unal.edu.co

El movimiento Estamos Listas ha sido una iniciativa que, al buscar incluir las mujeres en la política, modifica la manera “masculina” como tradicionalmente se la ha entendido. Podríamos decir que ya es un gran avance que desde un trabajo colectivo, diferente a lo que suelen ser los métodos y formas de trabajo durante la campaña electoral, hayan podido presentar a la Registraduría 42.000 firmas. ¿Cuál es esa manera diferente de hacer política de Estamos Listas? ¿Cómo se enfrentan a los métodos tradicionales?

La manera diferente de hacer política de Estamos Listas tiene, podríamos decir, tres pilares: no a los personalismos o a candidaturas de una sola persona. Segundo, financiamiento claro y de los principios de la economía solidaria, donde ningún aportante da un monto mayor. Tercero, consolidación de un proyecto político alrededor de un manifiesto.

Eso se hace dentro del marco legal para las elecciones en Colombia, pero escogiendo y justificando muy bien qué métodos usar, en ese sentido: lista cerrada, movimiento significativo de ciudadanos. Además, la forma nueva conlleva a una pedagogía constante a la hora de hacer política.

Una de las críticas más comunes a los movimientos de mujeres es que son grupos sectarios que buscan privilegios y no la “igualdad” ¿Qué pueden decir sobre ello?

No mucho que decir sobre esto, una vez que Estamos Listas es un grupo de mujeres. En todo caso, en estudios que ya hay de mujeres en posiciones de poder se ha llegado a la igualdad y no a la consecución de privilegios. Además, si el enfoque está en los grupos sociales más vulnerables, desde cualquiera que sea la óptica, trabajar hacia ellos promueve siempre la igualdad de condiciones. Y es que sin duda uno de los temas problemáticos de nuestro manifiesto con mayor foco es la violencia contra las mujeres. Nuestra apuesta, le aporta a la eliminación de las violencias contra las mujeres una vez lleguemos al Concejo. ¿Por qué? por el nivel de afectación que genera la violencia, ésta es una problemática global que no solo afecta a las mujeres sino también, a los niños, niñas y a la ciudadanía en general. Si a esto se le llama sectario, trabajar por una problemática que es globalizada, es una realidad que nosotros le apostamos a la eliminación de la violencia, pero nuestro foco en general, es la ciudadanía, es democratizar la política, hacer una veeduría de lo público y que los recursos le lleguen a toda la población en general, Medellín es la segunda ciudad con más presupuesto pero a su vez, una de las ciudades más desiguales de Colombia y nuestra apuesta, nuevamente es, que tanto mujeres como hombres, niños, niñas y adolescentes tengan unas políticas que les ayuden a mejorar las condiciones materiales de vida.

Hace poco invitaron a la filósofa y docente Luciana Cadahia, ¿Cuál es la relación de Estamos Listas con la academia? ¿El movimiento tiene alguna teoría o pilar académico sobre el que basa su quehacer?

El movimiento bebe desde muchos sectores de la sociedad. La academia es uno de ellos, pero digamos que más desde la academia hacia Estamos Listas que al revés. Por lo pronto, para la consolidación de un movimiento de cara a las elecciones sirven más las experiencias prácticas que casarnos con una línea teórica. Así que tratamos que las diversas líneas teóricas que hay entre las mujeres del movimiento confluyen para la pragmatidad de la campaña. Es así como todo es una construcción del día a día, de hecho nos han dicho “vengan, estudiemos cómo lo han hecho” pero nuestra respuesta ha sido, estamos en campaña política y nuestra apuesta ahora, es llegar al Concejo. Ya llegará un momento de dar cuenta de cómo lo hacemos y qué hemos hecho, evidenciando los resultados, pero sin duda, hay una sistematización del proceso desde el momento uno a lo que llevamos. Hay compañeras de los círculos que vienen de la academia, y nuestra relación con la academia es nutrir nuestro saber y nuestro quehacer, sobre todo nuestra apuesta es llegar al Concejo, y, esos puntos del manifiesto, esa mirada de investigación que pueda permitir consolidarnos las apuestas de las políticas públicas en el Concejo. En este momento en que estamos esa es nuestra relación con la academia.

Algunas teóricas y activistas del feminismo plantean que las luchas de las mujeres deben hacerse por fuera del Estado, porque dicen que es ilógico que siendo el Estado uno de los marcos más poderosos que ha reproducido y legitimado el machismo y la heteronormatividad, sea el que se vaya a prestar para liberar a la mujer ¿Qué piensan de esa postura? ¿Es posible hacer una lucha por fuera del Estado?

Mira te voy a poner un ejemplo, muchas de las mujeres de Estamos Listas hicimos o hacemos parte de la Mesa Mujer de Medellín, ésta busca construir agendas para llevar a la incidencia política. Anteriormente, con los últimos mandatarios de turno nos decían durante campaña electoral como en la que estamos ahora que, construyéramos una agenda conjunta; llegábamos y les decíamos “Mire ésta es nuestra agenda con mujeres, ¿usted quiere incluirla? Es una apuesta incluirla en su plan de gobierno y luego en el Plan de Desarrollo, sin embargo, sucedía que una vez llegaban como alcaldes de turno, eso no pasaba. Y sin duda las mujeres tenemos que dar un salto, porque mucho tiempo negociando, se agotó la manera de interlocutar así. Lo otro, es que quienes venimos de las organizaciones sociales, hemos identificado que uno desea hacer muchas cosas y trascender a las políticas públicas, pero nos encontramos con que no hay una voluntad política, no es un asunto de recursos y en el caso de Medellín sí que menos, es un asunto de voluntad política y de una

mirada de ciudad cortoplacista de cuatro años y Estamos Listas tiene una visión de ciudad a mucho más largo alcance para que hayan unas transformaciones efectivas, es mirarnos esa ciudad a futuro. Esa es otra de las razones, las mujeres tenemos que dar el salto de la incidencia desde la interlocución a unos cargos de elección popular como es estar en el Concejo, y desde ahí hacer transformaciones. Respecto a que el Estado ha sido legitimador, es real, el co-ayuda a que permanezcan esos machismos, por ello tenemos que hacer reivindicaciones y permean el Estado. En conclusión, si somos un movimiento que queremos llegar a la institucionalidad del Estado, poco nos cabe pensar en las vías por fuera del Estado.

Personalmente (no representando a Estamos Listas) pienso que hay muchas luchas que se deben dar desde muchos ámbitos. Pero también que la demonización del Estado en general hace más lento la mayoría de los avances. Y por ello hay que inventarse formas nuevas de ocupar la institucionalidad.

De cara a su lanzamiento al Concejo de Medellín y teniendo en cuenta que, según los sondeos, los candidatos más opcionados pertenecen a sectores reaccionarios ¿Cómo creen que es posible materializar los asuntos de género en una agenda política desde el Concejo?

Mira, acuerdos municipales existen, lo mismo que la voluntad política. Por ejemplo está el Acuerdo 052 de 2011 el cual busca atender

de manera integral a las mujeres víctimas de violencia, ese acuerdo ha sido incipiente de acuerdo con la problemática. Lo que ha pasado es que hay pocos recursos. Deseo hacer un paréntesis, me acuerdo en una comisión accidental de violencias de atención y prevención de las violencias cuando se estaba construyendo el plan de desarrollo de Aníbal Gaviria, muchos concejales en ese momento decían pero si ya las incluimos, si en el Plan dice “los y las”, nosotras no queremos eso, queremos una inclusión real y efectiva, que va mucho más allá del lenguaje incluyente, del que si bien es una de nuestras apuestas pero que va en la materialización de los derechos de las mujeres y la ciudadanía en general, entonces los acuerdos están, o si no hay que modificarlos, complementarlos, construirlos para que quede así, nuestra visión reflejada. Es así como, con Estamos Listas se buscará hacer el mayor control político posible sea cual sea el gobernante, y de todas formas en el Concejo se depende de crear buenos acuerdos para contrarrestar al gobernante.

Finalmente, sabemos que Medellín ha sido una ciudad históricamente administrada por hombres ¿Cuál creen es la importancia de que las mujeres lleguen a cargos de representación política en esta ciudad?

La visión de ciudad, esa es una de las cosas. Nuestra visión es cuidar a Medellín y eso implica tener unas políticas públicas que permitan ser transversalizadas a medio ambiente, niñez, derechos fundamentales,

entre otros. ¿Cuál es la diferencia de otros partidos, movimientos políticos con Estamos Listas? La apuesta inicial. Vemos en los caudillistas o miembros de ciertas familias, que tienen un interés meramente individual y no colectivo, o nos venden que es un interés colectivo mientras llegan al ejercicio del poder, sabemos que no es así, por el contrario, aquí es lo colectivo.

Pero cuál es la necesidad de que haya un movimiento de mujeres.

Los partidos políticos en su gran mayoría cumplen Ley de Cuotas por la ley pero no porque sea algo real y efectivo, generando que las mujeres sean de relleno y seguir unos lineamientos del jefe del partido, y si acceden al poder, tiene un poder muy patriarcal de ejercerlo, igual o similar a como lo ejercen sus jefes políticos o caudillos.

Mujeres y otros sectores deben llegar. Los intereses que representan los concejales hoy son poco representativos de toda la ciudadanía. En especial las mujeres, porque históricamente han manejado temas públicos con diferencia y porque son más de la mitad de la población.

